
ЯРОВЕНКО НИКИТА ВЛАДИСЛАВОВИЧ 
 

«Мы разрабатываем проекты, направленные 

на привлечение молодёжи к участию в обще-

ственно-полезных мероприятиях. Ведём 

дискуссии, поднимаем острые вопросы, вос-

питываем у молодёжи умение высказывать 

своё мнение, стараемся прививать культуру 

публичной полемики».  
 

Яровенко Н.В. – руководитель НКО «Хаба-

ровское краевое молодежное общественное 

движение «Мой край». Председатель Комис-

сии по поддержке молодёжных инициатив 

при Общественной палате Хабаровского края. 

Председатель Общественного совета при 

Управлении МВД по Хабаровскому краю. 
 

– Никита, как вы пришли к общественной деятельности? Какими были 

ваши первые шаги и сколько времени вы уже ведете активную обще-

ственную работу?   
 

– Это был 2008 – 2009 учебный год, я тогда еще был школьником, и мне со-

вершенно случайно предложили, по-моему, через завуча по внеучебной ра-

боте, войти в состав Молодежной общественной палаты при Хабаровской 

городской думе. С этого все и началось: я вошел в состав очень быстро и 

практически сразу начал руководить комиссией по регламенту и этике. В об-

щей сложности я отдал Молодежной общественной палате лет шесть, два с 

половиной из них возглавлял её. 
 

– Какие направления общественной деятельности вы реализуете? На 

какую аудиторию ориентируетесь? 
 

– Как общественник сегодня я представляю сразу несколько организаций: 

«Хабаровское краевое молодежное общественное движение «Мой край» – 

это многопрофильная организация, деятельность которой включает в себя 

реализацию проектов, направленных на привлечение молодежи к участию в 

общественно-полезную деятельность и повышению привлекательности 

нашего региона. Также я являюсь председателем Комиссии по поддержке 

молодёжных инициатив при Общественной палате Хабаровского края – 

очень специфическая общественная нагрузка, работа в ней связана с выявле-

нием точки зрения молодежи по каким-либо общественно значимым вещам, 

и в целом, посвящена жизни молодежи. Мы ведём дискуссии, поднимаем 

острые вопросы, воспитываем у молодых людей желание и умение высказы-

вать свое мнение, стараемся прививать культуру публичной полемики. Тре-

тье направление – это Общественный совет при Управлении МВД России по 

Хабаровскому краю. Эта должность для меня относительно новая, в ней я 

буквально три месяца. Интересно, новый опыт, совершенно другие возмож-

ности. Работаем мы, в основном, над деятельностью органов внутренних дел. 

Мы стремимся, во-первых, к тому, чтобы органы внутренних дел прислуши-



вались к общественному мнению и реагировали на него, а во-вторых, стара-

емся не давать в обиду самих сотрудников МВД в некоторых спорных слу-

чаях, как, например, при стрельбе на автовокзале города Хабаровска. Тогда 

сотрудник органов внутренних дел стрелял на поражение и убил нападав-

шего на него преступника. После этого было очень много разбирательств, 

сотрудника органов внутренних дел пытались осудить. Тогда мы не позво-

лили это сделать, но ситуации, конечно же, бывают разные. У нас очень ши-

рокий пул проектов, к которым постоянно присоединяются новые едино-

мышленники – нам всегда есть, над чем работать и с кем работать. 
 

– Чем обусловлен такой интерес к молодёжной политике? 
 

– Мы сами являемся представителями молодежи. Молодёжь динамична, 

наполнена идеями, новшествами, проектами, с ней интересно работать. И 

очень сложно назвать сферу деятельности, в которую молодежь сегодня не 

вовлечена. Я категорически против того, чтобы на государственном уровне 

и в системе распределения полномочий среди органов власти молодежную 

политику выделяли, как нечто особенное. В моем представлении, она должна 

быть едина в отношении всех принимаемых решений. Те действия, которые 

сегодня совершают органы государственной молодежной политики, можно 

было бы распространить и на образование, и в другие сферы общественной 

жизни. А вообще, это предмет отдельного рассуждения. 
 

– Какие социальные проекты вы сейчас реализуете? Какие из них вас 

по-особому «цепляют»? 
 

– Во-первых, мы запустили совместно с правительством Хабаровского края 

проект «Гордость Хабаровского края». Каждый житель Хабаровского края 

может на портале оставить заметку о том, какую достопримечательность или 

какой объект природы он считает гордостью Хабаровского края. Также он 

может проголосовать за уже размещенные на портале заметки, а может сде-

лать и то и другое. Во-вторых, проект «Арена мнений», целью которого яв-

ляется создание и развитие культуры публичной полемики в молодежной 

среде через проведение определенного количества образовательных меро-

приятий. В-третьих, проект «Медиа-волонтеры». Идея не новая, безусловно, 

многие уже работают волонтерами в сфере медиа, но систематическая ра-

бота, к сожалению, здесь не проводится. Цель – сформировать корпус волон-

теров из числа студентов и молодежи для выявления противоправного кон-

тента в сети Интернет – в социальных сетях, на сайтах, на форумах. В-чет-

вертых, проект с рабочим названием «Школа коммуникативных техноло-

гий». Сфера медиа и интернета сейчас на пике, и, если кто-то хочет эффек-

тивно работать с молодежью, ему придется заходить в интернет. Нужны спе-

циалисты, которые способны грамотно оценивать условия медиа-простран-

ства и готовы в нем работать: хорошо описывать мероприятия, правильно 

подготавливать группы в социальных сетях для проведения тех или иных со-

бытий. На данный момент сформировался пул тренеров и специалистов, ко-

торых мы готовы привлечь для обучения работе в этой сфере.  
 

  



– Кого вы можете назвать своими помощниками, единомышленниками, 

партнёрами? Много ли их?   
 

– Своими помощниками мы видим активистов, которые к нам присоединя-

ются. Например, основной целью движения «Мой край» является формиро-

вание модели взаимодействия между губернатором края и молодежью. По-

этому активисты – это те люди, которые привлекаются к реализации отдель-

ных проектов, либо это просто те, кому интересна наша деятельность, и они 

готовы помогать. А партнеров у нас очень много, это люди с разным функ-

ционалом и разной степенью вовлеченности. Основные наши партнеры – это 

Комитет по молодежной политике, министерство внутренней политики и ин-

формации края, Краевой центр молодежных инициатив, Общественная па-

лата Хабаровского края, Тихоокеанский государственный университет, Ха-

баровский государственный университет экономики и права – они постоянно 

и очень активно отзываются на наши мероприятия как финансово, так и ре-

сурсно. Все остальные партнеры у нас ситуационные.  
 

– Что вы считаете своими главными достижениями, победами в сфере 

общественной деятельности?   
 

– В 2015 году мы закончили практически пятилетнюю борьбу за закон об огра-

ничении продажи алкоголя, о запрете продажи алкоэнергетиков. Это действи-

тельно была борьба. Я помню, сколько сил мы вложили в проведение рейдов, 

анализ статистики, и прочего. Нас поддержали Сергей Леонидович Лугов-

ской, «Молодая Гвардия» «Единой России», ребята из организации «Хаба-

ровск за здоровый образ жизни». Очень приятно, что закон был принят. Было 

много законодательных сложностей, но мы этот закон «продавили». В быт-

ность моей работы помощником депутата была ситуация, когда я дежурил 

вместо своего депутата и поступил звонок от женщины, которая сказала, что 

ее соседка на протяжении двух или трех суток не выходит из дома. Соседка – 

инвалид, очень плохо ходила, вставала исключительно с чьей-то помощью, 

была преклонного возраста. Около пяти часов мы тогда потратили на то, 

чтобы найти человека, у которого были ключи от этой квартиры, открыли 

– выяснилось, что женщина упала с кровати и не могла подняться. Больше су-

ток она пролежала на полу. Я этим вопросом занимался прям по ходу дела: я 

звонил и заместителю министра социальной защиты населения края, звонили 

в специальные службы. Мы столкнулись с категорическим равнодушием: ско-

рая помощь человека не брала, МЧС тоже, так как нет показаний к выезду. 

Пока не вмешался заместитель министра, пока не начали «давить» на высшем 

уровне, мы не могли ей никак помочь. Я не считаю это победой, это то, что 

нужно было тогда сделать в той ситуации, и больше было некому. 
 

– А много разочарований, трудностей, неудач в вашей общественной де-

ятельности? 
 

– Мы пытались запустить проект, который назывался «Урбания». Очень хо-

рошая идея была. Вот смотрите, больной для нашего города вопрос: молодежь 

катается на скейтах, на роликах по площади Ленина, площади Города Воин-

ской Славы, на других культурных объектах. Власть ругает их за это, а моло-

дежь пишет злые посты в социальных сетях о том, какая власть плохая. Год за 



годом проходит обсуждение того, что нужно сделать парк для таких увлече-

ний. В Европе делают иначе. Они говорят: ребята, есть три года, такое-то ко-

личество средств, есть спонсоры (например, крупная строительная фирма), мы 

можем выделить вам площадку (её определяют в процессе голосования) для 

строительства того же парка. Потом спрашивают у молодежи: «А как эта пло-

щадка будет выглядеть?» Опять же проводится конкурс, где не составляется 

проектно-изыскательная документация, а просто молодежь говорит о том, как 

они это видят. В дальнейшем привлекаются профессиональные сообщества, 

привлекаются неформальные организации, которым нужна площадка, при-

влекается архитектурное сообщество с целью вписать задуманный проект в 

общую архитектуру города и получается, что молодежь своими силами фор-

мирует этот объект инфраструктуры. А ведь это очень важно – быть со-

причастным. У нас был такой проект: интересный, актуальный, но власть была 

не готова и из-за этой неготовности рассыпалась вся структура.  
 

– С какими трудностями в общественной работе вы сталкиваетесь? Ка-

кие барьеры приходится преодолевать? 
 

– Если представлять работу обычной НКО, то есть проблема недостатка ком-

петенций, начиная с юридических вопросов: как регистрировать организа-

цию? Нужно ли ее регистрировать? Как ее содержать? Как вести бухгалте-

рию? Где вставать на учет? С кем контактировать? Какие есть права? Какие 

есть обязанности? Как работать в публичной сфере? Общественная органи-

зация не обязательно работает систематически над реализацией каких-то 

проектов, целью общественной организации может быть проведение меро-

приятия. Но многие не знают, что есть закон, который регулирует эту дея-

тельность: одно дело прочитать закон, другое дело – знать, как этот закон 

реализуется на практике. То есть не хватает базовых знаний. 

Во-вторых, у нас не принято прямое финансирование, но есть грантовые кон-

курсы, которых сегодня превеликое множество. Я не помню еще такого вре-

мени, когда столько денег просто раздавалось бы: это и губернаторский фонд, 

который заработает в следующем году – 25 миллионов рублей на социальные 

инициативы, это и конкурс субсидий СО НКО, это и президентский грант, ко-

торый в этом году распределил 7 млрд. рублей. Финансы есть, но людей надо 

учить разным формальностям. Нюансов много. Отсутствуют коммуникации 

между общественным сектором, гражданским обществом, органами власти. У 

нас ужасные проблемы с коммуникациями. Тяжело наладить взаимодействие 

со СМИ, работу в социальных сетях. К сожалению, зачастую люди, которые 

уполномочены принимать решения по существованию тех или иных инициа-

тив, поддержке организаций, их проектов и мероприятий, шаблонно мыслят. 

Это люди консервативных взглядов, они не хотят что-то делать, двигаться, 

рассматривать новые варианты, рисковать. Молодежь меняется, ты должен 

меняться вместе с ней, чтобы соответствовать запросам.  
 

  



– Вы уже начали говорить о существующих грантовых программах. А 

какое место занимают финансы в реализации ваших проектов? Какие 

источники вы привлекаете для реализации идей? 
 

– Я категорически против того, что есть проекты, которые не требуют вло-

жения средств. Всегда, когда начинаешь анализировать привлечение ресур-

сов в проект, начинаешь понимать, что есть деньги, а есть все остальное. Не-

достаток денег — это всегда увеличение времени на договоренности, на под-

готовку документации, на беготню по коммерческим партнёрам, поэтому я 

считаю, что деньги нужны всегда, и, если они есть, это прекрасно. 
 

– Что бы вы хотели еще сделать в вашей общественной жизни, но пока 

не удается?  
 

– Меня раздражает, что у нас неохваченную молодежь никто не стремится 

увлечь. Я работаю над разработкой такого механизма, который сможет по-

мочь получать обратную связь от всей молодежи, но пока не знаю, как это 

сделать. Сейчас реальное вовлечение молодежи в работу составляет около 

10%. От трехсот тысяч! Просто смешные цифры, которые уму не пости-

жимы. Должно быть понимание, что мы что-то делаем не так, но донести эту 

мысль до власти сегодня очень сложно. 
 

– Чего бы вы пожелали начинающим общественникам, тем, кто только 

собирается создать свою некоммерческую организацию или стать граж-

данским активистом?  
  

– Первое – надо всегда верить в себя и в правильность своих идеалов, не от-

ходить от своих принципов. Надо быть принципиальным, но адекватным, 

нельзя перегибать палку. Второе – каждый общественник должен периоди-

чески оглядываться назад и анализировать всю проделанную работу до ме-

лочей. Потому что, когда общественная работа превращается в рутину, это 

плохо. Нужно иногда анализировать: сколько ты всего сделал сам, сколько 

сделал со своей командой, сколько времени вы проработали, какие цели вы 

ставили и чего добились. 
 

– Хабаровск, как любой современный город, представляет собой слож-

ную систему общественной жизни. Как бы вы охарактеризовали город-

ское население: сплоченное или разобщенное, активное или пассивное, 

потребительское или созидательное и т.д.? 
 

– У нас ярко видно несоответствие тех проблем, которые транслируют систем-

ные организации и тех проблем, которые исходят от общества. В Хабаровске 

общество достаточно разобщённое, его приходится постоянно раскачивать, 

потому что оно пассивно. Я не считаю, что это плохо, это наша данность.  
 

– Какие, на ваш взгляд, направления деятельности требуют внимания 

не только органов власти и бизнеса, но и активности со стороны жите-

лей, общественных организаций? 
 

– Муниципалитет это такая модель организации власти, при которой подра-

зумевается постоянная активность общества. Наш муниципалитет, в моем 

понимании, это нечто искаженное. С другой стороны, и сам человек не отож-



дествляет себя с источником власти, источником принятия решений. Отка-

зываетесь от этой концепции, будьте добры не критиковать власть. Вы же 

сами отказались проголосовать, вы же отказались принять решение, вы же 

отказались прийти на публичные слушания. Кто мешает по проблемным во-

просам прийти в условный третий вторник месяца на заседание Городской 

Думы, записаться на «Открытый микрофон» и при 36 депутатах сказать, что 

есть некая несправедливость, давайте разбираться.  
 

– Какие качества вы особенно цените в людях? И что не приемлете? 
 

– У меня есть одно очень важное требование – честность. Мы – носители 

прав и ответственности, и очень важно быть честным и по отношению к себе, 

и по отношению к тем, с кем ты работаешь. Своим ребятам я всегда говорю: 

«Если вы не можете, скажите сразу». Больше всего не люблю в людях пустой 

треп, считаю, что ты всегда должен строго контролировать то, что говоришь, 

особенно если ты – член общественной организации.  
 

– Чем вы любите заниматься в свободное время и есть ли у вас хобби?  
 

– Общественная деятельность занимает столько времени, что свободного 

времени остается немного. С детства у меня дикая любовь к спорту, поэтому 

тренировки три раза в неделю я не пропускаю – именно там я могу отклю-

чить голову и определенную негативную энергетику выпустить. 
 

– Вы считаете себя счастливым человеком? Что для вас счастье? 
 

– Да! Счастье для меня сейчас в том, что я четко осознаю, что я делаю, я пони-

маю, для чего я это делаю и есть основания полагать, что у меня все получится.  
 

– Что для вас значит быть патриотом?  
 

– Для меня чувство патриотизма заключается в то, что ты чувствуешь со-

причастность, ощущаешь ответственность за судьбу страны, частью которой 

ты являешься. Потому что это место, от которого ты получаешь энергетику 

и именно от тебя зависит, что с ним будет дальше.  
 

– Если бы у вас была возможность исполнения одного желания, чего бы 

вы пожелали? 
  

– Хотелось бы, чтобы люди более остро ощущали свою связь с происходящими 

событиями. У всех должно появиться чувство ответственности. Я понимаю, что 

это результат некоторой усталости, социальной неустроенности, определенных 

экономических проблем, но не хватает хорошего настроения. Хочется переклю-

чить людей на надежду, на позитив, это очень многое поменяет. 
 


